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今年2月，中央财经委员会第四次会议提出，要推动大规模回收循环利用，加强“换
新+回收”物流体系和新模式发展。今年的政府工作报告中也提出，2024年政府工作
任务要着力扩大国内需求，推动经济实现良性循环，要鼓励和推动消费品以旧换新。

与家电、汽车等行业不同，大型家具换新面临“搬运难、处理难、回收利用附加值低”
的问题。家里的“大块头”要换新，到底何去何从？现在又有哪些积极探索与尝试？来
看记者的调查。

在随机采访中，记者发现，很
多消费者的家具“以旧换新”问题，
都在旧家具的处理环节。

居民陈女士：有时候想换新家
具，一想到还要处理家里的床、沙
发，太麻烦了，所以就一直拖着没
换。

那么，家里的大件家具都有哪
些处理方式？根据北京市统计局近
期的调查结果显示，在3000多名
参与调查的市民中，有11.1%的被
访者 2023 年产生了废弃大件家
具。除了赠与他人和改造再利用
外，有46.5%的人选择卖废品。

关于市场化的收费标准是如何
界定的，记者找到了一家回收公司。

北京家具回收公司负责人朱
明行：我们收费构成主要是三大

块，第一块是工人搬运费和拆装
费，第二块费用是车费，还有垃圾
费，整个的费用像一米八的床，我
们给客户收费是在 200 块钱左右。
不同地区，各地的运输成本人力成
本的差异化，所以价格会有差异。

朱明行说，也有一部分成色好
的、有品牌的家具他们会付给用户
费用，再把这些家具送到二手市场
转卖。跟着他，记者来到了一家二
手家具市场。记者走访发现，市场
中实木类的、具有一定收藏价值的
二手家具相对畅销。

朱明行告诉记者，这家二手市
场有大大小小的公司上百家，这两
年二手家具行业竞争十分激烈，在
严峻的“价格战”中，部分公司的经
营面临着很大的挑战。

北京家具回收公司负责人朱
明行：最近我们也一直在关注国家
出台的一些相关政策，我觉得对于
行业的信心来说是有比较大提振
的。未来一定要以服务换市场，也
会抓住互联网的工具，更多去开拓
一些线上的市场。

采访中不少商户都表示，如何
找到客户是个难题。一边是消费
者以旧换新的家具“出不去”，一边
是仅凭单个商户的力量，巨大的需
求“难挖掘”。这个行业堵点要如
何打通？

中国家具协会副理事长兼秘
书长屠祺：我们可能需要打通这样
一个平台链接的作用，能够撬动行
业当中一些头部企业，打造一个物
联的全产业链回收的平台。

金价又创新高！
兰州部分门店

首饰金价直逼650元/克

“今天更新了价格牌，最新金价为651元/克，目前有克减20的优惠。”在兰州一金饰专柜，工
作人员对顾客说，“受国际金价影响，金价有可能还会波动。”另一金饰品牌客服向记者介绍，目前
足金饰品涨到了650元/克，工艺金条、金章640元/克。面对金价上涨，不少黄金品牌商场店纷纷
推出了满克减的促销活动。

“目前568元/克，这是我们三八节推出的满克减80的活动。过了这一阵恢复原价的话，640
多元/克。”一位销售人员告诉记者。

近日，黄金价格开启连涨模式，国际黄金期货价格再度站上2100美元/盎司关口，逼近历史高
点，上海金交所Au99.99（一号金）价格突破500元/克创历史新高。受此影响，A股多只黄金股走
高，黄金饰品零售价格也连日上涨。

根据金投网数据，3月6日多家一线黄金品牌实物黄金价格突破645元/克的高位，金价持续
走高。 奔流新闻·兰州晨报记者 徐静雯

3月5日，现货黄金价格创历史新高，国内黄金价
格也随之上涨。据上海证券报报道，3月4日，国内品
牌店的足金首饰金价均突破 636 元/克，达到历史高
位。3月6日，奔流新闻·兰州晨报记者在兰州市场走
访时注意到，足金饰品金价直逼650元/克。

1 二手家具市场需搭建一站式平台

3“换新+回收”模式
进一步释放消费潜力

不久前，商务部等9部门关于
健全废旧家电家具等再生资源回
收体系的通知中提出，要完善回收
网络规划布局。面对大件家具难
处理的问题，一些地区已经有了一
些先行先试的做法，建立了从社区
到街道再到区县的三级回收网络。

在北京市海淀区一家再生资
源分拣中心里，一台两层楼高的自
动化破碎设备正在运转。2023年
有 19万件废旧沙发、桌椅等大件
垃圾都在这里被分拣破拆处置。

海淀区物资回收公司副经理
赵纪：原先熟练工人两个人拆一件
沙发需要 20 分钟左右，目前有了
机械化拆解设备，每个小时的处置
能力在 100 到 120 件左右，分拣的
效率得到了大幅的提升。

在这里，大件的家具不仅得到
了高效处置，还能成为可利用的再
生资源。记者看到，家具中的钢制
材料正通过磁选系统被筛选出来。

总台央视记者杨曜语：这些钢

丝还有木屑，就是从这些难处理难
利用的“大块头”家具中破碎拆解
出来的。工作人员说，经过精细化
分类，钢丝可以送往下游的钢铁
厂，木屑可以送往木材厂进行资源
化再利用。一吨木屑可以节省 0.6
至 0.8 吨原木材使用。还有一些不
可回收的废木头、皮革、海绵的混
合品，可以送往发电厂进行能源化
再利用。

在分拣中心的智慧大屏中，大
件垃圾处理的每一个环节都被清
晰地展示出来。负责人告诉记者，
目前海淀区已经设立了29个再生
资源回收中转站，今年通过中转站
回收的订单已经有两万件，这些中
转站也成了“社区家门口”与分拣
中心之间的桥梁。

海淀区物资回收公司副经理
赵纪：这个中转站实现了对辖区内
50个小区的连接和覆盖。

记者来到海淀区的一处小区，
看到居民可以把自家废弃的家具

投放到小区设置的大件垃圾交投
点，垃圾的处置费用由政府承担，
不需要额外付费。如果居民家里
的家具不方便搬运，他们还可以使
用手机上的小程序，选择付费上门
回收。

专家表示，随着经济社会高速
发展和城市化快速推进，居民的消
费习惯、居住条件都在发生快速变
化，大件家具的回收问题也是近几
年才逐渐凸显出来。虽然整体的
布局和规划还不够完善，但是各方
也都在努力当中。

清华大学环境学院固体废物
控制与资源化教研所所长刘建国：
国家出台的文件当中明确，要把回
收网络纳入政府相关的规划当中。
其中很重要的就是要提供用地方面
的保障，这个问题如果能解决的话，
能在很大程度上提升大件垃圾回收
的技术水平和管理水平。未来可能
家具的生产商销售商，逐步也要承
担大件垃圾的回收责任。

2023年年底，中央经济工作会议中
提出推动大规模设备更新和消费品以旧
换新，再到国务院常务会议审议通过《推
动大规模设备更新和消费品以旧换新行
动方案》。为了响应国家一系列部署，一
些地区和企业在换新方面又有哪些举措
呢？

近日，上海启动了“迎春消费季”，活
动将持续到四月底。各重点商圈将在活
动期间聚焦汽车、家电、家具家装等重点
品类，推出一系列促消费活动。

上海市民谷先生：现在活动比较
多，家电包括家具都便宜，以后可能要
换。比如我要买个床，便宜几百块那
都是好的。

在一家家具商城里，沙发、床垫、卫
浴用品等多个品类都推出了“以旧换新”
的新活动。不仅购买有补贴，商城还提
供上门拆旧服务。

企业负责人告诉记者，经过一段时
间的探索，他们已经逐渐形成了从“脱
旧”到“拆旧”再到“换新”的服务体系搭
建。前端家具回收的畅通，才能更好地
让消费者放心购买新的产品。

家具企业负责人朱家桂：从用户
信息的收集，到物流服务商的上门回
收，到拆解，再到最后换新的补贴，和
上游的工厂、下游的商户，通过在全国
几个主要城市试点，已经跑通了一套
完整的流程链路。

专家表示，推动消费品以旧换新，需
要产供销、上下游、政企民协同联动、综
合施策。也需要生产、销售等多环节、全
链条的多家企业深度挖掘自身资源，以
更加市场化的方式、更加便捷的程序环
节设计来推动以旧换新更有效率、更可
持续。

国家信息中心经济预测部宏观经
济研究室副主任邹蕴涵：本轮消费品
以旧换新有效降低了消费者的购买成
本，推动高品质、更节能、更安全的耐
用消费品加速普及进入日常生活，为
今年消费增长提供充沛动力。

据央视

2 家具回收再利用可形成完整链条


